

IDEAS DE LA SEMANA



Reforma al Sistema Político: ¿Es la Solución?



La necesidad de un cambio en el sistema de representación parlamentaria es indudable. El surgimiento del caudillismo y de opositores al diálogo hace necesario discutir, como país, cuáles son los cambios que nuestro sistema necesita para poder salir del estancamiento y bloqueo en el que está hoy el Congreso Nacional.

Para poder enfrentar lo anterior de manera seria, es necesario un análisis y diagnóstico de los diversos factores que han llevado a esta decadencia, para buscar, de una vez, una solución de fondo para que los chilenos dejen de pagar el costo de malos acuerdos y decisiones políticas.

Son varios los factores que han propiciado esta crisis: i) El reemplazo del sistema electoral binominal; ii) El financiamiento público de la actividad política, y, iii) Otras reformas coyunturales de efecto acumulativo.

Al momento de introducir modificaciones a la Constitución, no debe perderse nunca de vista que ésta se estructura sobre un sistema de

pesos y contrapesos que hacen posible la gobernabilidad. Muchos de esos límites, como los quórum de modificación legal, han sido arrasados sin tomar en cuenta dicho efecto y sin considerar, además, un diseño institucional en que las atribuciones del Presidente de la República son ciertamente preponderantes sobre las del Congreso Nacional.

El objetivo de cualquier cambio al sistema político debe ser tener un gobierno estable, que es aquel que tiene un Congreso mayoritario o el que tiene una oposición clara. Eso no es posible con el sistema electoral proporcional, ya que permite el surgimiento de partidos políticos pequeños y la elección de parlamentarios “bisagra”, al contrario de los sistemas mayoritarios.

Es momento que los actores políticos se sienten en serio a discutir en profundidad el diagnóstico que hoy hace necesario reformar el sistema político y, sobre esa base, hacer una propuesta que permita dar estabilidad al país.

ANDREA BARROS
Sub Directora Ideas Republicanas

LO QUE TIENES QUE SABER



Desempleo baja, pero persisten signos de debilidad económica

El Instituto Nacional de Estadísticas (INE) reportó una baja en la tasa de desempleo, alcanzando un 8,6% en el trimestre móvil finalizado en octubre de 2024. Este resultado representa una disminución de 0,3 puntos porcentuales respecto al mismo periodo del año anterior, reflejando un nivel de mejoría en el panorama laboral del país.

Sin embargo, el panorama no es del todo optimista. Sectores clave como transporte, actividades artísticas y agricultura experimentaron caídas en el empleo, evidenciando los desafíos que aún enfrenta la economía chilena en un contexto de bajo crecimiento y persistente incertidumbre.

A pesar de esta mejora puntual en el desempleo, los indicadores generales reflejan que la economía sigue mostrando señales de debilidad, lo que pone en duda la sostenibilidad de esta recuperación. ¿Y las autoridades? Celebran... Pero sin abordar los problemas estructurales que limitan una recuperación económica sostenida y equitativa para nuestro país.



Ataques a Liceos Emblemáticos: Solo 1 de 21 Caso tuvo condena

De las 21 causas por ataques registrados en liceos emblemáticos, siete han sido cerradas debido a que la Fiscalía no perseveró, al no encontrar “antecedentes suficientes” para avanzar en los procesos judiciales. Mientras tanto, quedan tres casos en investigación, lo que refleja la complejidad para reunir pruebas y establecer responsabilidades. Solo uno de los casos ha finalizado con una sanción, evidenciando los desafíos en la persecución penal de este tipo de delitos.

Este escenario plantea serias dudas sobre la capacidad del sistema para enfrentar y resolver delitos que impactan directamente a la educación pública. Cabe preguntarse ¿Qué acciones se necesitan para garantizar que estos hechos no queden en la impunidad? ¿Qué está haciendo el gobierno actual para que no persistan los ataques a liceos emblemáticos? ¿Qué políticas de prevención y convivencia escolar deben ser prioritarias para evitar futuros ataques?



Susíbete acá para recibir nuestro boletín



Si quieres aportar a Ideas Republicanas, haz click acá

